

Le Conseil des élèves

Marine Baro, institutrice,

La Pédagogie Freinet est une philosophie éducative.

La classe est un lieu d'instruction et de vie où peuvent se dire les sentiments, les émotions, le plaisir et le déplaisir. L'école peut donc être un lieu salubre, en permettant aux enfants de trouver des solutions à leurs problèmes relationnels car les perturbations affectives entravent la réussite scolaire et l'image qu'on a de soi.

On n'imagine pas le niveau de la force des injures et des moqueries dans une cour de récréation, les enfants n'en comprennent pas toujours le sens, mais il y a une surenchère dans les insultes et ça se passe dès que les enfants vont à l'école, dès qu'ils vivent leur vie sociale en dehors de la famille.

Faire prendre conscience aux enfants, dès le plus jeune âge, de la gravité de ce que l'on dit, en débattre dans un lieu qui ne sert pas à punir mais à réfléchir, c'est le rôle primordial des Conseils dans la classe.

Les élèves n'ont pas de façon innée les moyens de penser leur rapport à l'autre, la pratique des Conseils devrait entrer dans les programmes de l'école, comme lieu de réflexion, comme moyen indispensable pour vivre et travailler ensemble.

On apprend la citoyenneté en la vivant.

L'organisation coopérative des élèves change radicalement les conditions de travail.

Cette organisation met en place une priorité de responsabilités et de compétences, en instaurant de nouvelles relations dans le travail.

La classe est un groupe et ce groupe, pour ne pas éclater, pour ne pas se haïr, doit régulièrement arrêter le travail et se pencher sur son fonctionnement, sur le climat entre ses membres, sur « qu'est-ce qui pourrait aller mieux... ». Le Conseil des élèves, une fois par semaine, est l'outil central de la classe coopérative, chaque enfant peut y parler de sa vie à l'école et plus précisément de sa vie dans la classe.

Voici ce que j'explique aux élèves du CP dont c'est le 1er Conseil :

« Le Conseil n'est pas un lieu de punition, pas un lieu de sanction, on peut tout dire, personne n'est puni, nous nous mettons en rond pour réfléchir et discuter ensemble de ce qui ne va pas dans la classe, et ce qui se dit pendant le Conseil reste secret. »